

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 20 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1104

## Gedeonadas del discurso que leyó don Alberto

Es voz pública que en el discurso que leyó don Alberto Echandi en el América, pusieron mano graves académicos y melenudos ateneístas, pero con todo y eso, —y quizá por eso— la pieza resultó el montes parturiens.

Quién creyera que después de dos meses de prepararlo y discutirlo en el Capítulo verde, aquello fué el salto del legendario ratón de la montaña.

Para muestra, vamos a copiar algunos párrafos geniales de ese discurso digno de una fiesta municipal. Don Alberto es de la Real Academia de la Lengua, y esto les dará a ustedes idea de lo que son los académicos. De aquí las frases brillantes de esta pieza que podría honrar a Gladstone:

"El capital es al obrero lo que el aire a las aves." Qué imaginación de hombre! Invirtamos la frase y también saldrá una gedeonada.

"El obrero va como el niño tras la mariposa de brillantes colores, que pisa los sembrados." Qué pluma de hombre! La figura es digna de Darfo.

"El Partido Agrícola quiere borrar y que no se mencionen más las divisiones políticas hondas, que han puesto ceño de ira en la fisonomía apacible de la patria..."

Trasladamos este geroglífico a los egiptólogos.

Indudablemente, don Alberto sin apuntador es persona al agua, pero cómo le habría resultado el discurso sin los esmeriles de la academia verdel! Si el señor Echandi quiere seguir manteniendo sus prestigios de candidato, que no diga discursos, ni haga entrevistas para los diarios, ni hable de propósitos gubernamentales, porque más pronto de lo que pensamos se liquida.

BRUMELL

## Lo que dice el "Diario del Comercio"

El «Diario del Comercio», órgano oficial del echandismo, asegura que concurren QUINCE MIL manifestantes a la reunión.

Nosotros queremos respetar este dato y lo damos como cierto.

(De «La Prensa» de ayer, órgano oficial del Partido Reformista).

Queda, pues, confirmado con la opinión de nuestros contrarios, que la manifestación echandista del sábado fué enorme y aplastante, con todo y que no concurrió más que una parte de nuestros partidarios. Ni el tiempo, ni la distancia, permitieron que gran número de los echandistas residentes en ciudades retiradas de la capital, pudieran asistir a aquella gran reunión que no tiene precedente en la actual campaña política.

Pero lo que al «Diario del Comercio» se le olvidó, fué agregar el siguiente párrafo que decía: «El Reformismo, con los correligionarios sólo de San José, tuvo esa cantidad; ahora puede calcularse el número de partidarios con que cuenta el Partido Reformista en todo el país».

## Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperatarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA  
Tesorero.

## DEL MINUTO

# La Sombra de Ayer

A la verdad, lamentable fue que el pueblo en masa demostrara cierta y determinada hostilidad contra el echandismo que desfiló en ovación el sábado pasado. Pero algún motivo impulsó en el pueblo esa unánime determinación; algún motivo hizo desatar en explosiones de protesta la cólera popular que a veces es brisa con acordes de arpa y a veces es huracán con ronquidos de Moloch.

Hay que estudiar el fenómeno ocurrido el sábado, porque en el fondo, debe haber un sagrado y hondo motivo de indignación popular que desde hace meses está incubándose en tormentos y dolores sufridos por el pueblo en horas angustiosas de la pasada tiranía.

Que no se diga que la cosa ocurrida el sábado, fué cosa de reformistas, jimenistas y echandistas. No; aquello fué la represalia del pueblo, contra el tinoquismo soberbio que en actitud hostil y altanera, removió viejos dolores y despertó justos y hondos recuerdos de la tormentosa administración de los treinta meses. Aquellas masas compactas de ciudadanos que en número ahogador eclipsaron la ovación echandista; aquellos puños de mujeres y niños que violentos se crispaban en actitud amenazante; aquellas blasfemias dirigidas a los verdugos de otrora, no eran cosa de política contra Echandi, ni contra el echandismo. Fué que el pueblo vió claro; muy claro, y tembló de indignación.

Descorrido el velo, apareció turbadora y amenazadora la tiranía tinoócrata.

A la cabeza del desfile echandista, bien equipados y en bestias bien enjaezadas, iba el tinoquismo de ayer, el bravo tinoquismo que ha hecho derramar lágrimas y ha sembrado dolores imborrables.

Aquello fue tomado por el pueblo como un reto y la protesta motivada en justa indignación estalló;

mas bien el país estuvo de suerte y no hubo desgracias personales que lamentar.

Y no se diga, repetimos, que eran cosas de política corriente. No. El sábado el pueblo tuvo una gráfica revelación que de hoy en adelante lo pondrá como el centinela alerta para defender si preciso es con sangre, el tesoro preciado de sus instituciones.

El pueblo vió claro. Vió lo que ya sabía, pero que no quería creer: la amenaza otra vez del tinoquismo de la argolla; del tinoquismo nefasto, porque, fué el cerebro y la cabeza que dirigió todos los actos de los hermanos terribles; el tinoquismo pensante y poderoso en su soberbia aristocracia; el tinoquismo burocrata que arruinó al país y abogó la libertad en su nefasto desgobierno.

Por eso el pueblo, como un solo hombre, uniéndose por la misma corriente de justa indignación, protestó visiblemente.

El pueblo comprendió el sábado que esta lucha es de vida o muerte para sus instituciones

El pueblo comprendió que el futuro de la patria está amenazado por el nefasto régimen del pasado y por eso protestó virilmente y por eso se puso en guardia.

El pueblo vió la sombra de ayer.

La incubadora de serpientes llamada echandismo, ha quitado la careta que la cubría y ahora sabe el pueblo viril y honrado de Costa Rica a qué atenerse.

Y debe saberlo sin tapujos de ninguna clase. El pueblo debe saber que la suerte está echada y que debe ponerse en guardia. El pueblo debe saber que si llega el caso, tiene que juzgarse la vida, cual otro 13 de junio, para rescatar que las instituciones del país no caigan en las manos inescrupulosas de los terribles piratas de ayer.

GIL SOL

## DEL ULTIMO INCENDIO

Sabemos que en breve se les pagará las pólizas a los señores asegurados perjudicados en el último incendio. También se le pagará a los señores Falcó y Borrásé y a los otros damnificados, del diez por ciento que recogerá la Municipalidad.

## En Orotina

El domingo en la noche, en la ciudad de Orotina, hubo una polémica política, bastante culta y respetuosa, entre los señores don Jorge Saborío y don Emel Jiménez. El señor Saborío pertenece al Partido Reformista y el señor Jiménez al jimenista.

## «Estadística Demográfica»

Hemos recibido una importante estadística demográfica de la Oficina Nacional de Estadísticas. Trae datos muy importantes sobre la población de la República, hasta el 31 de diciembre de 1922.

## CARTA ABIERTA

En homenaje al señor don Rodolfo Rojas, delegado plenipotenciario de los trabajadores de Honduras, ante los de Costa Rica.

Hace seis meses que de Honduras, con rumbo a Costa Rica salió nuestro estimado amigo Rojas.

¿Cuál no serían sus ilusiones al llegar a estas playas? Qué pensamientos más bellos no cruzarían por su mente de señor, de un estado de cosas más feliz que éste?

Pero ¡ay! todos sus anhelos de llevar a cabo la unión del obrerismo de Centroamérica, a pesar de sus esfuerzos puestos en más de una ocasión a prueba, han fracasado.

Pocos días después de haber llegado Rojas a Costa Rica todos sus empeños se encaminaron a realizar la unión de los trabajadores del istmo. Y cuando ya sus sueños aparecían ante él, como una verdad hermosa y bella, la empiria política a nuestros males sociales, como un huracán en noche tenebrosa, dejó en ruinas el edificio que levantaba.

¡Pobre luchador que se va con el alma quizá hecha

pedazos! ¡Pobre idealista que no ve al fin sus sueños coronados! Se va como el avefuerilla, que al atardecer en vano busca el nido que dejó al despertar la aurora. ¡Se va! y aun cuando yo se que va triste a abordar la nave que sobre las turquesas azules de los mares, lo conducirán a Honduras, no me atrevó a darle una palabra siquiera de aliento, no! A los luchadores como Rojas, que en la lucha de la vida y de la idea, jamás han dejado caer la lanza y el escudo, darles palabras de aliento en horas de prueba, es desvirtuar los quilates que aportan.

Por eso, en esta hora en que ya nos damos la mano, tal vez para no vernos más, me conformo con decirle que su misión de apóstol ha sido cumplida, y que si alguien falsamente tratara de obscurecerla, yo sería el primero en hacer prevalecer la justicia.

Adiós...!

LUIS BADILLA CASTRO

Delegado por la Federación de Trabajadores de Puntarenas.

Busque el próximo número de LA PRENSA

## Próxima boda

En breve se efectuará en esta capital la boda del caballero don J. Segismundo Quirós con la muy estimable señorita Trinidad León Fernández. Anticipadamente formulamos sinceros votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

## Próxima velada

El sábado de la presente semana se verificará una velada en el Teatro Actualidades a beneficio del Partido Reformista. En este festival tomarán parte muchos artistas de valer. A su tiempo publicaremos el programa.

## Cumpleaños

Ayer celebró el día de su cumpleaños la apreciable señorita Rosalía Oduber, por lo que le enviamos nuestros más efusivos parabienes.

## Mejor de salud

Mejor de salud ha continuado la apreciable señora doña Julia G. v. de Giral, por lo que nos alegramos mucho.

# LA POLITICA DE LOS DEMAS

"Mucho se dolió el señor Jiménez en su discurso, del dinero gastado en la Legación Extraordinaria que ante los Gobiernos de las otras Repúblicas de Centro América desempeñó hace tres años. Sobre ese punto debo declarar desde luego que de ese dinero no entró ni un céntimo en mi bolsillo, pues serví la misión sin devengar honorarios; antes bien, gasté en ella dinero de mi peculio".

(Del discurso leído por el Candidato señor Echandi en el Teatro América, en la reunión verificada allí la noche del 16 del corriente.)

(Discurso de don Alberto Echandi en el Teatro América.)

¿Quién dice verdad, don Alberto o la Memoria de Hacienda? Porque ya la discusión no es entre él y el Candidato señor Jiménez, desde que tal documento ha venido a hacer buenas sus palabras. El dilema, en otros términos, es éste: Quién ha incurrido en falsedad, el señor Echandi o la Memoria de Hacienda de 1921?

Mientras la frase temblona de don Alberto quiere hacernos entender que éste es casi un benefactor que, lejos de gravar al Erario con un céntimo ayudó con dinero suyo a sufragar los gastos de una Legación—cuya importancia o significación no es hora de analizar;—mientras don Alberto con palabra vacilante y medrosa—que él no es para estos escarceos de tribunal—quiere aparecer ante una abigarrada multitud como un filántropo, a cuya memoria las generaciones venideras elevarían mármoles y bronceas, la indiscreta, la imprudente, la deslenguada Memoria de Hacienda de 1921—mal rayo la parta!—viene, con el índice acusador de sus partidas (en el Estado número 28, correspondiente a Eventuales de la Cartera de Relaciones Exteriores, a decir todo lo contrario.)

Veamos las cantidades y sus fechas:

En agosto 26 de 1920 se le giraron, a buena cuenta de sus gastos.....	¢ 9,780.00
En octubre 19 de 1920, fd. fd.	22,195.00
En Nvbre. 10 de 1920, fd. fd.	4,437.00
En Diciembre 6 de 1920, fd. fd.	8,976.00

Lo que da el insignificante total de.....

¢ 45,378.00

(La Noticia Republicana, órgano oficial del Jimenismo.)

Ayer, en este mismo día se publicó un artículo que firma nuestro colaborador Fabricio y que está dedicado de la manera más galante al escritor echandista que se oculta tras el seudónimo de Diógenes del Valle.

Este artículo tiene una suma importancia, pues acusa un acto que el Candidato del Partido Echandista está en la imprescindible necesidad de explicar de la manera

más amplia a sus coartadarios tanto como al país, toda vez que la acusación planteada exhibe un extraño desdoblamiento del Sr. Echandi en un grave problema nacional.

Sostiene Fabricio que en determinada ocasión don Alberto, en reportaje publicado en los diarios josefinos, se declaró irreconciliable y ardiente enemigo de los empréstitos exteriores, ya que estaba uno en discusión por ese entonces.

Y que con gran sorpresa de los que esto saben, pocos días después don Alberto se presentó a una de las Secretarías de Estado recomendando un nuevo empréstito: el señor Echandi era o agente de los nuevos prestamistas o su abogado.

El caso ha sido de lo más comentado y anoche se habló de él en todos los círculos políticos.

Hoy hemos examinado detenidamente los órganos de publicidad del echandismo y en ninguno de ellos hemos encontrado ni la menor alusión del cargo formulado ayer por Fabricio en nuestro vespertino.

Queda en pie, a lo que parece, el grave cargo formulado; posiblemente nadie se atreverá a desmentirlo, puesto que el mismo silencio del echandismo sobre este punto otorga la veracidad del hecho.

(La Noticia Republicana.)

En su desesperación por el vergonzoso fracaso que sufrieron el sábado, los echandistas no saben a quien echarle la culpa de los incidentes personales ocurridos en esa ocasión e indudablemente provocados por ellos mismos. Muy natural parece que esta pobre gente achaca a sus adversarios la provocación que tal lugar a incidentes tal vez lamentables. Pero sobre este particular nadie en San José puede llamarse a engaño, pues un público inmenso pre-

señó la noche del sábado que a la cabeza de la mezquina manifestación argollera iban revolver y látigo en mano; iban varios de los tinoquistas, célebres desde aquella época nefanda por los atropellos sangüinarios cometidos repetidas veces y en distintos lugares contra ciudadanos indefensos, mujeres y niños.

El solo hecho de presentar se esos hombres armados y a caballo, al frente de la manifestación echandista como tratando de intimidar al público enteramente anti echandista, que presenciaba el acto, pone de manifiesto las tendencias con que don Alberto Echandi y sus secuaces harían en el poder y cuáles serían los procedimientos a que apelarían sus servidores, sabido como es que el señor Echandi se apoya desde ahora en los hombres sin conciencia que secundaron todas las violencias de aquella época de triste recuerdo.

(De "La Noticia Republicana")

Sus insultos, sus injurias, sus pedradas y sus otras demostraciones de barbarie, claramente demostraron que se sentían perdidos y que en la desesperación de la derrota pateaban, como los moribundos que quieren aferrarse a la vida.

Debemos repetir que la

concurriencia a la manifestación hubiera sido casi del doble, porque a causa de la lluvia tuvo que quedarse mucha gente de Alajuela, Heredia y pueblos vecinos que estaba preparada para venir.

Y nos sentimos obligados a manifestar de nuevo que sólo hubo trenes y camiones de los mismos lugares de donde salieron trenes y camiones para la manifestación jiménista. Adviértase, asimismo, que aquel día no llovió en la meseta central, y sin embargo fué su desfile de sólo 7000 langostinos, 7000 de acuerdo con las exageraciones del órgano azul, pues ya todos sabemos que no pasó de 1800.

(Diario del Comercio, órgano oficial del echandismo.)

NOTA DE LA REDACCION.— En cuanto a cálculos numéricos de la demostración tinoquista del sábado, nosotros no quitamos ni ponemos Rey. Y eso lo hacemos, porque habiendo puesto los reformistas lleno el Teatro América la noche de la manifestación suya y además la cuadra frente al Teatro, suma de gente que no ha sido superada por los otros, todo lo que los contrarios agranden la capacidad del Teatro y calle frontal nos favorece, ya que el Reformismo hizo el prodigio sólo con sus adeptos de la capital.

## De la Sociedad Cooperativa Constructora

En el sorteo número veinte de la Sociedad Cooperativa Constructora de Casas, salió favorecido el N.º 166 que pertenece a doña Marta Camacho. Felicitamos a doña Marta ahora que la ha favorecido la suerte.

Anúnciese en LA PRENSA

## Nuevo libro

Dentro de poco se publicará un nuevo libro del joven filósofo don Moisés Vincenzi. Este libro traerá un estudio sobre las nuevas plataformas políticas.

## LA PRENSA

Diario de la vida nacional  
PRECIO: ¢ 2.00

Director:  
JULIO PADILLA

Redactores:  
CARL S. JINESTA  
OCTAVO MONTERO

Colaboradores:  
JOSEMARIA ZELEDON (BILLO)  
NAPOLEON QUESADA  
GONZALO ZAYAS BAZAN

Administrador:  
LESMES SAUREZ

Apartado P. San C. R.

## De San Carlos

De San Carlos regresaron los señores don Francisco Chacón y don Luis Acosta, quienes permanecieron durante ocho días en esa rica región.

## Academias

En la residencia del señor don Eduardo Ruiz y su señora esposa, se efectuaron unas academias de baile, que resultaron muy hermosas.

## Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Imp. BORRASE Hnos.

# BENAVENTE

## EN EL

# TEATRO NACIONAL

DEBUT Viernes, 22 de junio DEBUT

## Gran compañía de alta comedia

Están abiertos dos abonos, uno de 6 FUNCIONES y el otro de 3 CONFERENCIAS, en la Contaduría del Teatro América, de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

### ABONO A 6 FUNCIONES

Precio por abono

Luneta.....	¢	36.00
Butaca.....		36.00
Palco de 4 asientos.....		144.00
" " 6 ".....		216.00
" " 8 ".....		288.00

### ABONO A 3 CONFERENCIAS

Precio por abono

Luneta.....	¢	9.00
Butaca.....		9.00
Palco de 4 asientos.....		36.00
" " 6 ".....		54.00
" " 8 ".....		72.00

Las tres conferencias son: Primera: FILOSOFÍA DE LA MODA; Segunda: LA MORAL EN EL TEATRO; Tercera: LAS MUJERES DE SHAKESPEARE, por el eminente autor español JACINTO BENAVENTE.

NOTAS: Todo palco puede ser tomado por 6 asientos. Hoy a las 5 se cierra el abono a las 6 funciones.

# Marítimas

Puntarenas 19.—Hoy a las 15-30 horas zarpó para San Juan del Sur y resto de Centro América el vapor inglés "Acajutla" de 654 tons. 56 tripulantes, Capitán W. H. Pewsey y despachado por F. J. Alvarado Co. Pasajeros, para La Unión, Próspero Calderón; para Corinto, Paulino Ramírez; Para San Juan del Sur, Orlando Cruz y Sra. Carga, una caja conteniendo una montura para Amapala, 9 sacos paquetes de correo.

El Capitán de Puerto,  
C. LIZANO HUETE

Limón 19.—Hoy a las 6 h. fondeó el vapor italiano "Bologna" de 2636 tons. procedente de Cartagena, Colombia con 1 día y 17 horas de mar, 133 tripulantes, Capitán M. Motta y consignado a R. E. Smyth y Co. Pasajeros, Pietro Caruso, Franco Camposo, Vincenzo Cardinale, Paolo Tuaccorello, Antonino Fara, León Ardo Rimolo y 165 en tránsito, carga general; correo 2 sacos y 1 paquete.

El Capitán del Puerto,  
G. ACOSTA

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

# LUIS

pregunte por él al 631 le conviene



y nada más

## ¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

## LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143. SAN JOSE, COSTA RICA

## PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

## LOS GNOMOS DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO

LA PREFERIDA DEL PUBLICO  
AVENIDA CENTRAL

# ES PREMATURO DISCUTIR si el General Volio puede ser o no Presidente

Mucho llama la atención el artículo conminatorio para el señor Presidente de la República que apareció en "La Nueva Prensa" de ayer. No queremos creer que en la sombra se está maquinando una intriga para descartar de la contienda actual la candidatura del General Volio; puede ser que ella constituya un obstáculo a las aspiraciones echandistas; no lo dudamos; pero desde el momento que hay una corriente de opinión que aspira ordenadamente al triunfo de un partido político es obligación de hombres libres permitir que esa opinión se manifieste, cualquiera que sea el resultado que pueda ofrecer en la resolución del problema electoral. No reconocerlo así equivaldría a poner obstáculos a la libertad electoral que las leyes garantizan.

Pero a pesar de todo esto hay un nuevo aspecto de la cuestión y más grave aún, porque involucra una tendencia de determinado partido político a coaccionar al señor Presidente de la República, conminándolo, tratando de imponerle un criterio, con el objeto de que por sí resuelva la cuestión; es decir, se trata de tomar como instrumento de determinados intereses políticos al Primer Magistrado de la Nación.

Ya él resistió la primera tentativa y, aunque de manera extra-oficial, parece que ha dicho que es al Congreso a quien corresponde calificar al ciudadano que ha de regir los destinos del país. Eso mismo creemos nosotros y eso mismo debe saber el país. Pero lo que no se debe permitir por hombres que desean que la ley se respete, es la tendencia de ciertos elementos, relativa a llevar a conocimiento del actual Congreso la cuestión. En ninguna parte de la Constitución se dice que el actual Congreso tiene facultades para ello; la Ley Electoral es la que señala el camino y lo dice claramente. Veamos el artículo 51 que literalmente dice:

"Si del escrutinio resultare que ninguno ha reunido la mayoría absoluta o si se declarare que el favorecido con tal mayoría no tiene las calidades que la Constitución requiere. (Aquí la ley prevee que los ciudadanos pueden votar por una persona que no tiene las calidades que la Constitución requiere), se procederá a perfeccionar la elección entre los dos que hayan obtenido mayor número de votos y el Presidente del Congreso anunciará cuáles son estos dos candidatos entre quienes debe recaer la elección, etcétera."

Como se ve, el Art. 51 prevee el caso de que los ciudadanos voten por una persona que no reúne las calidades que la Constitución requiere; y hasta parece dar a entender que el Congreso puede prescindir de un candidato que, habiendo obtenido la mayoría en las urnas electorales, no reúne las calidades que la Constitución exige; pero es después del escrutinio que se debe hacer tal declaración porque el artículo 51 empieza diciendo: "Si del escrutinio resultare que ninguno ha reunido la mayoría absoluta o si se declarare que el favorecido con tal mayoría no reúne las calidades, etc.". Pretender hacer ahora tal declaración es ir contra la ley de Elecciones sin justificación alguna; la Constitución no dice cuándo debe hacerse tal declaración y entonces rige, para el caso, la ley secundaria.

Esta tesis está reconfortada en su espíritu por el artículo 48 de la misma ley electoral que dice en su párrafo primero: "Es de competencia privativa del Congreso, en sus primeras sesiones del mes de mayo en que se renueven los poderes, conocer y decidir sobre las reclamaciones que se haga por nulidades relativas al sufragio para Presidente de la República, calificar y escrutar las votaciones para ese funcionario, etc."

No cabe, pues, la menor duda con respecto al asunto; y todo lo que se haga es prematuro, atrevido y revolucionario.

Para que se pueda conocer de la situación legal del General Volio habría que reformar la Ley de Elecciones; con una mayoría puede hacerse; pero entonces surge otra cuestión constitucional y es la que la Constitución plantea en su artículo 26 a saber: "La ley no tiene efecto retroactivo". Y legislar ahora especialmente para una situación creada es dictar disposiciones que se van a aplicar con retroactividad.

No parece muy probable, dentro de la ley, el éxito de quienes cifran todo su horror en que el Partido Reformista tenga representación en las Juntas electorales.

No darle tal representación significa desautorizar a un partido que tiene derecho, como todos los demás, a llevar su representante a fin de que vele por el real y efectivo cumplimiento de la ley. No debe la pasión cegar a los hombres porque la hoz de la ley puede segar, de tajo, ambiciones bastardas.

SECUNDINO.

## El Partido Reformista en Línea Vieja

### Comisión que visita Guápiles

El domingo se verificó la primera reunión del Partido Reformista en Guápiles. Es de advertir que tanto el echandismo, como el Jimenismo, habían hecho varias reuniones los domingos anteriores y desde luego se habían posesionado de la plaza. No obstante, existe en Guápiles como en la mayoría del país, una gran cantidad de abstencionistas que esperan el momento oportuno para manifestar sus simpatías por

por el Partido Reformista que es el único que garantiza los intereses de la clase trabajadora. Hablaron en casa de don José Zuñiga, los enviados señores Octavio Montero y Lésmes Sáurez. Hicieron exposición de las ideas y Programa del reformismo y quedó en el pueblo una buena impresión.

En Guápiles, como en todo el país, la causa reformista se abre campo.

## Sobre la tureca

Ahora que los echandistas hablan con tanta insistencia tureca jimenista-volista, debieran hablar ahora de la tureca jimenista-echandista que tanto el "Diario del Comercio" como "La Tribuna", órganos echandistas, afirman muy contentos que don Ricardo y don Alberto, tuvieron ayer dos interesantes entrevistas políticas.

La tureca jimenista-echandista, pues, está de plácemes.

## Bautizo

El domingo fue bautizada con el nombre de Virginia Trinidad del Socorro, una niña del caballero don Juan de Dios Monge y su señora esposa doña Lía Delgado de Monge.

Fueron padrinos don José Joaquín Zavaleta y su señora esposa doña María Teresa Durán de Zavaleta.

Suscribase a LA PRENSA

## La Junta del F. al Pacifico y los acuerdos tomados

La Junta en su última reunión acordó dirigirse al señor Presidente de la República para que se levante una minuciosa investigación de los cargos lanzados en el Congreso contra dicha Junta. Claro está que esta nota

## Para Europa

Para Europa saldrá mañana el caballero don Juan Rafael Chacón, Administrador del Banco Internacional, y su estimada hija la señorita Ada Chacón. Un muy feliz viaje les deseamos a los estimables viajeros.

será dirigida al Poder Ejecutivo por medio del señor Secretario de Fomento.

En ninguna de sus resoluciones la Junta ha acordado renunciar, porque los miembros que la componen consideran legales sus puestos, desde luego que están allí por nombramiento directo del Ejecutivo.

No creen mermada su autoridad moral, a pesar del desconocimiento del Poder Legislativo.

Esto, por supuesto, ha despertado algunas controversias.

Unos creen que la Junta debiera renunciar y otros creen que no.

## CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

## Cola Membrires



Primera actriz de la compañía de alta comedia que dirige el insigne dramaturgo Jacinto Benavente

## El mal que nos hacen

comedia en 3 actos con que debutará

## Album Social

Doña Manuelita E. de Chavarría ha mejorado.

—Doña Celina F. de Brearley ha mejorado.

—Enfeama ha seguido la señorita Clemencia Jínesta.

—Doña Dora Hine de Guardia guarda cama

—Don Ricardo Vargas saldrá en breve para Alemania.

—Don Elias Leiva marchó para Alemania.

—Don Luis Roberth vino de San Isidro de Coronado.

—Doña Isabel Jiménez de Castro se encuentra muy enferma

—Doña Angela Lahmann v. de Macaya salió para California.

—Don Francisco Jínesta Soto salió para Atenas.

—El Lic. don Bernardo Soto ha seguido mejor.

## Cumpleaños

Hoy es la fecha del cumpleaños de la distinguida señorita Emilia Salazar Pinto. Con tal motivo, en esta ocasión le enviamos un ramo de rosas de admiración y estima.

## Boda

### Quijano - Guardia

En breve se efectuará en esta capital la boda del caballero don José M. Quijano con la espiritual señorita Doña Gori Guardia. Mil felicidades le deseamos a los futuros esposos.

## Natalicio

Hoy es la fecha del natalicio de la apreciable y gentil señorita Clemencia Saborio L., por lo que le enviamos nuestros más vivos parabienes.

## Boda Araya-Lázcares

Dentro de pocas semanas se efectuará la ceremonia matrimonial del señor don Célmo Araya Hernández con la estimada señorita Carmen Lázcares Mora.

## Marcos Mario

Con estos nombres recibirá el agua bautismal, el domingo próximo, un niño de don Leopoldo Espinoza y su señora esposa doña María Barrientos de Espinoza.

## Nuevo heredero

Al hogar del señor don Luis Ortega Salamanca y su apreciable señora esposa doña Angela M. de Ortega, ha llegado un precioso chiquitín, por lo que felicitamos a sus amables padres.

## "El Irazú"

A nuestra mesa de labor ha llegado el número diecinueve que viene dedicado a la memoria del recordado ex-Presidente don Jesús Jiménez.

## Bautizo

Con el nombre de Luis Guillermo, fue bautizado un niño del señor don Alfredo Mesén y su señora esposa doña Angélica Quirós de Mesén.

## En San Isidro de Coronado

El domingo entrante, en la ciudad de San Isidro de Coronado, se inaugurará el club del Partido Reformista. Con tal motivo se verificará una hermosa fiesta reformista.

## Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja, embosca el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

## SAPOLIO

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcellana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.  
Los Únicos Manufactureros  
Nueva York, E. U. A.

**Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.**

# Cartas de mujeres

Madre de mi alma, también yo soy madre! Con cuánto orgullo escribo esta palabra que me iguala a tí, santa y adorada madre mía! Soy muy feliz: sólo me apena comunicarte por escrito mi alegría, cuando quisiera, para hacerla mayor, tener a mi lado y confundir tus besos con los del hijo de mi vida. ¡Te debo tantos, madre mía. Por todas las ingratitudes, por todo el desprecio con que habré pagado tu cariño, por todas las lágrimas que te hice verter, de rodillas te pido perdón, ahora que me estremezco al pensar en una ingratitud de este pedazo de mi vida, que es todo mío y sólo por mí vive. ¡Si fuera siempre así! ¡Si no necesitara para vivir más espacio que el de mis brazos ni más calor que el de mi pecho! Ahora comprendo lo que es ser madre; con llanto de alegría empecé esta carta, y sólo pensar en un temor lejano lloro afligida. ¡Pero qué amor inmenso éste de madre! Tan inmenso, que parece que el alma se agranda para contenerle. ¡Y cómo todos aquellos disgustillos y cóleras que, al confiártelas, te habrán hecho sufrir muchas veces, me parecen ahora cosa de nada! No, mamá; ya no soy la niña nerviosa, antojadiza;

ya no me dan ataques ni desconfío de mi pobre Julián, que es muy bueno. No puedes figurarte sus atenciones y desvelos conmigo. No se ha separado un instante de mi lado, y en los momentos de peligro, tanto le abrumba su desairada impunidad en mi sufrimiento, que con lágrimas en los ojos me prometió que por nada de este mundo quisiera verme de nuevo en aquel trance. Ahora me río, y él también; porque el peligro está en el primer, y ya, gracias a Dios, ha pasado. Son muy bonitos los modelos de talmas y gorritas que enviaste. No te pido más por ahora, porque es un modo de crecer el de este hijo mío, que de un día a otro todo le está pequeño. Es una hermosura; ya conoce y se ríe. Ven muy pronto, mamá, en cuanto pase el frío, y será el día feliz de mi vida. Julián te saluda y no me deja escribir más, porque aún estoy débil y teme que me haga daño. ¡Siempre tan cariñoso! El muy pícaro ha leído de reojo la florecilla y me la paga con un beso. ¡Qué mejor firma para una carta que es toda felicidad, madre adorada!

JACINTO BENAVENTE

## Bautizo

Con el nombre de Teresa fue bautizada en la Iglesia de la Dolorosa una hija del señor don Luis Moya y su señora esposa doña Marta Castro de Moya.

## Para Puntarenas

Para Puntarenas saldrá en breve la apreciable señora esposa del Lido, don Ramón Zelaya. Un venturoso viaje le deseamos a la distinguida dama.

## Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscriptores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

## CIGARRILLOS

LIBERTY

15 CENTIMOS

# La voz de los obreros

Esta tribuna, levantada para laborar en pro de la vida nacional, es receptor poderoso de todas las palpitaciones de esa vida.

No puede ser, pues, insensible a los acentos venidos del fondo de las clases proletarias.

Así se explica que demos hoy acogida

al trabajo de un obrero lleno de sinceridad, que viene a nosotros reclamando espacio para la exteriorización de sus sentires. Al publicar su producción de hoy—que acaso adolezca de defectos literarios pero que lleva un fondo de austera verdad que lo avalora—le aseguramos que recibiremos con gusto la colaboración que nos promete.

## ¡Desheredados! Ved que así nuestros contrarrios van buscando votos

Todos te miman y te agasajan, mientras que duran las elecciones, de tí se ocupan, por tí trabajan, dicen que vales muchos millones.

Los del "Olimpo" te ofrecen cielo, los de la "Argolla" te ofrecen tierra, y así que caigas en el anzuelo ¿qué te creistes? ¡Hijo de perra!

Antes que llegues a dar el voto eres un hombre digno y astuto; después de darlo, ya eres un topo, hediondo, chusma, (1) borracho y bruto.

Mientras que duran las elecciones, todos te miman, te hacen regalos, y así que pasan... ¡contribuciones...! y así protestas... ¡cárcel o palos!

Mas, sin embargo, ¿no causa asombro ver a mendigos roer mendrugos y hacer de escala poniendo el hombro, para que trepen nuestros verdugos? (2)

\*\*

¡Pensad, hermanos desvalidos! Ten, obrero, algún día clarividencia; tu redención te pide llevar al Solio al hombre que se duele de tu indigencia: al excelso patriota General Volio.

Rechaza todo extraño farsante atraco, y apoya el evangelio de tu caudillo, que en esta lucha ansía como Espartaco destruir las audacias de tanto pillo.

El será panacea de nuestros males, y el sudor que derramas copiosamente en vez de amasar tigres con capitales te hará pasar la vida decentemente. Porque siendo el obrero (1) sagrada arteria, el creador de todo lo necesario, tan justo es que le agobie tanta miseria como fue en los judíos justo el calvario.

Desde la inicua guerra de infame exceso tal ansia de riquezas se ha despertado, que cada burgués quiere llegar a creso

a costa del eterno crucificado.

Sube el precio de todo, día por día; los q' explotan no se hacen la competencia, ni pasa por sus mentes que su osadía haga perder al Pueblo calma y paciencia. La exportación sin freno es nuestro dote, la "Argolla" en el Congreso dijo... sin gracia y aunque el Pueblo se quede sin un chayote, ¿quién dada en Costa Rica que hay

(democracia? Cuatro veces más caña se zafra ahora; el café ha duplicado de hace diez años y el cuadruplo nos cuesta.... ¡Oh la señora democracia de dólar, con sus apañes!

Y es demócrata Echandi, lo es don (Ricardo, demócrata es Yglesias y el señor Trejos, y todos los *poibretes* cual don Bernardo... Juan sin Tierra, ¿no entiendes de estos

[manejos?

Y lo que es democracia saber quisiera; ¿qué haya cada diez ricos dos mil villanos? ¿qué el gordo diga al flaco con jeta fiera, ni eres mi hermanítico ni eres mi hermano?

¡Dad el voto por Volio, desheredados, si queréis que terminen vuestros dolores; que paguen hacendistas como hacendados, y no pagarán justos por pecadores!

Pero, si no aprovechas este momento en más de cinco lustros no presentado, ¡tendrás bien merecido tu sufrimiento ya que siempre prefieres ser engañado!

JUAN SIN TIERRA

- (1) El diputado Sancho en el Congreso nos dio el bello calificativo de chusma.
- (2) Como el limpio y honrado sastrer de Limón.
- (3) Obrero, paria, desheredado, jornalero, peón, etc., tiene el mismo significado en nuestro escrito; es en realidad quien nada posee.

## POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

## LA LUZ

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* y dentro de pocos meses quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Morradito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

# LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

## Martinez & Co.

## LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país e los precios siguientes:

Litro. .... \$ 2.40  
Botella. .... 1.80  
½ botella. .... 0.90  
¼ botella. .... 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos. 100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

Harina de Lentejas Cevada en polvo  
Avena molida Lenguas de certero  
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

## La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

Lea las 4 páginas de este diario

# AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO

Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

# Cigarrillos LEPANTO

Con artistas de cine conocidos en Costa Rica

10 cigarrillos 10 céntimos

SERIE POLITICA

Reformistas, Agrícolas, Republicanos

12 cigarrillos 15 cts.

# TRAUBE

Fábrica de Hicelo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.